

La médaille du sacre de Mgr Bruchési

Denis Racine

Numéro 144, hiver 2021

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/95922ac>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Les Éditions Cap-aux-Diamants inc.

ISSN

0829-7983 (imprimé)

1923-0923 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer cet article

Racine, D. (2021). La médaille du sacre de Mgr Bruchési. *Cap-aux-Diamants*, (144), 51–52.



Revers de la médaille Bruchési. (Coll. Denis Racine).

LA MÉDAILLE DU SACRE DE M^{GR} BRUCHÉSI

Compte tenu de l'accroissement de la population de la ville, le pape Grégoire XVI érige le nouveau diocèse de Montréal en 1836 et nomme comme premier évêque M^{gr} Jean-Jacques Lartigue (1777-1840), à qui succédera en 1840 M^{gr} Ignace Bourget (1799-1885). Après la démission de ce dernier en 1876, M^{gr} Édouard-Charles Fabre (1827-1896) devient évêque, puis archevêque de Montréal en 1886. Il décède le 30 décembre 1896.

Pour le remplacer, le pape Léon XIII nomme Louis-Joseph-Paul-Napoléon Bruchési le 25 juin 1897. Né à Montréal le 29 octobre 1855 d'une famille originaire d'Italie, celui-ci termine ses études de philosophie commencées à Montréal à Issy, en France, puis s'inscrit au Séminaire français à Rome, en 1875, pour y étudier la théologie au Collège Romain et le droit canonique à l'Apollinaire (Séminaire pontifical du Latran). Il est ordonné prêtre en 1878 par le cardinal Raffaele Monaco dans la basilique Saint-Jean-de-Latran, à Rome.

De retour à Montréal en 1879, il est secrétaire particulier de M^{gr} Fabre et enseigne à l'Université Laval à Québec de 1880 à 1884. Ayant quelques problèmes de santé, il part en repos en France et en Italie. Revenu à Montréal, il est nommé vicaire des paroisses Saint-Joseph et Sainte-Brigide (1885-1887) et reprend une

charge d'enseignement à l'Université Laval à Montréal (1887-1891). Par la suite, on lui confie diverses fonctions : chanoine titulaire de la cathédrale de Montréal en 1891, supérieur ecclésiastique des Sœurs de Sainte-Anne (1891-1920), commissaire du gouvernement du Québec lors de l'Exposition universelle de Chicago (1893), et président de la Commission des écoles catholiques de Montréal (1894-1897).

Il est sacré archevêque le 8 août 1897 à la cathédrale de Montréal par M^{gr} Louis-Nazaire Bégin, archevêque et coadjuteur de Québec et futur cardinal.

Il combat avec succès le projet du gouvernement libéral de Félix-Gabriel Marchand de créer un ministère de l'Instruction publique. Il faudra attendre jusqu'en 1964 pour que cette idée soit reprise avec la création du ministère de l'Éducation. Il joue un rôle dans l'apaisement des esprits après la querelle des écoles du Manitoba, l'arrangement Laurier-Greenway et l'encyclique papale *Affari vos*.

Durant son épiscopat, 63 paroisses sont fondées, ainsi que l'oratoire Saint-Joseph, auquel il contribue. En 1904, alors que l'archidiocèse compte 400 000 fidèles, 124 paroisses et dessertes, 670 prêtres et 33 communautés religieuses, le Vatican crée un nouveau diocèse à Joliette.



Avers de la médaille Bruchési. (Coll. Denis Racine).

Il organise le Congrès eucharistique international de Montréal, en 1910, au cours duquel Henri Bourassa s'illustre par sa réplique à M^{gr} Francis Bourne sur l'usage de la langue française.

En 1919, M^{gr} Bruchési obtient de Rome que l'Université de Montréal devienne indépendante de l'Université Laval. Puisqu'il est miné par des problèmes de santé, à compter de 1921, la gestion de l'archidiocèse est exercée par son auxiliaire, M^{gr} Georges Gauthier, tandis que lui-même s'isole dans ses appartements, et meurt le 20 septembre 1939.

À l'occasion de son sacre, une petite médaille en fer blanc d'un diamètre de 37 millimètres est frappée pour distribution au grand public (Leroux, 1175A). On ignore le nom de son auteur.

Sur l'avvers, on trouve, au centre, les armes de M^{gr} Bruchési (*Parti d'azur à l'anagramme de Marie d'argent chargé de huit fleurs de lis du même, et de sable à l'ancre du second, au chef d'or au cœur couronné d'épines, croisé et enflammé de gueules*) avec sa devise, *In Domino Confido*. Derrière l'écu, une croix de procession à double traverse est ajoutée, le tout surmonté du chapeau d'archevêque avec sa cordelière à dix houppes. Tout autour, sur deux lignes, il est écrit « Souvenir du sacre de Sa Grandeur M^{gr} Paul Bruchési – Archevêque de Montréal – 8 août 1897 ».

Au revers apparaissent l'image et le nom de la cathédrale de Montréal, qui a été construite en 1875.

DENIS RACINE, AIG



**Centre
d'Archives Régionales**
SÉMINAIRE DE NICOLET

Heures d'ouverture :
du lundi au vendredi
de 9 h à 12 h
de 13 h à 16 h 30

... témoin de notre histoire...

645, boul. Louis-Frédette, Nicolet J3T 1L6
Téléphone : (819) 293-4838 Télécopieur : (819) 293-4543
Courriel électronique : secretariat@car-sn.ca
Site internet : <http://archivesseminairnicolet.wordpress.com>



Source : Bibliothèque et Archives nationales du Québec



LA SOCIÉTÉ HISTORIQUE DE QUÉBEC
Fondée en 1937

Pour recevoir régulièrement des publications de haute qualité :

- le bulletin *Québecensia*
- le *Calendrier des vues anciennes de Québec*
- la revue *Cap-aux-Diamants* (membres privilégiés)

Pour rencontrer d'autres passionnés d'histoire

Pour assister gratuitement aux activités organisées par la Société historique de Québec :

- les conférences publiques
- les expositions présentées par la Société

Pour profiter de notre centre de documentation

Pour bénéficier d'un tarif préférentiel :

- sur le prix courant de nos publications
- sur nos excursions et visites patrimoniales

Communiquez avec nous ou visitez notre site Internet
6, rue de la Vieille-Université, local 158 Québec (Québec) G1R 5X8
Téléphone : 418 694-1020 poste 256
Courriel : info@societehistoriquedequebec.qc.ca
Site Internet : www.societehistoriquedequebec.qc.ca
www.facebook.com/Société-historique-de-Québec-157594394301478/